Evaluación del panorama de la violencia basada en género facilitada por la tecnología como ataque a la participación pública de las mujeres en Guatemala: incidencia, oportunidades y recomendaciones

Actividad para transformar espacios digitales (Transform)

La violencia basada en género facilitada por la tecnología (VBGFT) es una amenaza mundial para la salud, la seguridad y el bienestar político y económico, no solo de quienes la padecen, sino de toda la sociedad. Transform es una iniciativa mundial de tres años de duración, que apoya los programas piloto de enfoques prácticos para prevenir, mitigar y responder a la violencia basada en género facilitada por la tecnología, centrándose en abordar la violencia que sufren las mujeres en la política y la vida pública. En 2023, Transform trabajó en una evaluación fundamental del estado de la VBGFT en Guatemala.

Esta evaluación de país se centró en seis ámbitos:

- La VBGFT contra la mujer en la política y la vida pública, incluyendo la incidencia, las tendencias, los autores y las características comunes
- 2. Participación política y cívica de las mujeres
- 3. Violencia contra la mujer en la política
- 4. Participación digital de las mujeres y la tecnología cívica
- Oportunidades y obstáculos a la rendición de cuentas
- 6. Factores contextuales más amplios, incluyendo factores internacionales y de conflicto, y el estatus LGBTQI+ en el país

En Guatemala, la VBGFT es un medio contemporáneo de perpetuar la violencia política misógina. La VBGFT contra mujeres candidatas y políticas asoló las elecciones de 2023 y los disturbios políticos postelectorales vieron su uso extensivo contra mujeres funcionarios gubernamentales y activistas. La impunidad de la violencia basada en género es habitual, y la falta de rendición de cuentas de los autores de la violencia contra las mujeres en la política y la vida pública, incluyendo la VBGFT, es parte de una reacción más amplia contra los esfuerzos de rendición de cuentas y transparencia en Guatemala, ilustrada mejor con el cierre de la Comisión Internacional contra la Impunidad en Guatemala (CICIG) respaldada por la ONU en 2019.

Principales conclusiones:

- I. En Guatemala, la VBGFT es generalizada y a menudo pública, pero no hay datos ni se recopilan sobre la prevalencia de esta violencia. La VBGFT se ha vuelto normal y se basa en estereotipos relacionados con el género, la etnia y la edad. La VBGFT en Guatemala frecuentemente emplea lenguaje codificado que no necesariamente se identifica como una violación de los estándares de contenido cuando lo revisan los moderadores de contenido no guatemaltecos.
- 2. Indígenas guatemaltecos, activistas de derechos humanos y personas LGBTQI+ son frecuentemente blanco de ciberataques y violaciones a la privacidad. El impacto de los ataques selectivos ha obligado a mujeres prominentes, como periodistas y personas involucradas en casos anticorrupción de alto perfil, a buscar refugio fuera de Guatemala.
- 3. Falta legislación. No hay leyes que definan o criminalicen la VBGFT, y las leyes existentes que podrían proteger a las personas no incluyen disposiciones para contextos en línea. Las leyes existentes contra la violencia basada en género, incluyendo las leyes aprobadas en 2008, 2010 y 2014, no apoyan la aplicación de las actividades en línea.
- 4. Guatemala tiene una brecha digital de género más alta que en la región de América Latina y el Caribe en general, pero las mujeres también han creado nuevas plataformas de medios digitales en los últimos años, incluso en lenguas indígenas. Más de la mitad de la población guatemalteca depende de teléfonos inteligentes habilitados para acceder a Internet. Existe una notable brecha de género en el país: el 83 % de los hombres poseen un dispositivo móvil, en comparación con el 73 % de las mujeres, y el 77 % de los hombres utilizan internet móvil, en comparación con el 66 % de las mujeres.
- 5. La VBGFT contra las mujeres en la política y la vida pública se crea y es perpetrado a través de "Netcenters" con vínculos con personas poderosas en el gobierno anterior, las fuerzas armadas y las empresas. Los ataques suelen desplegar tres narrativas comunes: (1) Especulación y rumores sobre la sexualidad de las mujeres. (2) Las mujeres en la política y la vida pública son acusadas de apoyar la "Ideología de Género", una narrativa global utilizada para desacreditar el feminismo y la variación de las normas de género tradicionales. (3) Las mujeres son atacadas por no ajustarse a las normas tradicionales de género.



Este análisis del panorama se llevó a cabo utilizando la Metodología de evaluación del panorama de las amenazas digitales y la participación pública de Transform, accesible AOUÍ



Con base en estos hallazgos, Transform identificó varias implicaciones para el diseño y la implementación de iniciativas y programas que trabajan para abordar la VBGFT en Guatemala. A lo largo de todos estos próximos pasos, los enfoques basados en el trauma y el apoyo psicosocial deberían incorporarse a todas las actividades relacionadas con la VBGFT.

OPORTUNIDADES PARA EL CAMBIO

Las Mesas de Diálogo pueden ofrecer oportunidades para abordar la violencia contra la mujer en la política y la vida pública, incluyendo la VBGFT. Los participantes incluyen representantes del gobierno, la sociedad civil, organizaciones no gubernamentales, comunidades indígenas, grupos empresariales, académicos y otros actores que se reúnen para promover la comunicación entre actores con diversas perspectivas, con el objetivo de buscar soluciones concertadas a los problemas que afectan a la sociedad guatemalteca.

Recomendaciones:

- 1. Crear capacidad y concientización sobre la VBGFT a través de una campaña digital en Guatemala y la adaptación de metodologías probadas al contexto local, apoyando la creación de espacios más inclusivos y plataformas solidarias para las mujeres y los pueblos indígenas dentro de los sectores, fomentando el desarrollo y la mejora de mecanismos para denunciar la VBGFT y otras formas de violencia conexas.
- 2. Apoyar a las organizaciones e iniciativas locales mediante el fortalecimiento de las prácticas de recopilación de datos feministas para llenar las brechas de evidencia, trabajar con organizaciones de medios de comunicación de lenguas indígenas, feministas y dirigidas por jóvenes con adjudicaciones y creación de capacidades, y llegar a las mujeres dentro de las comunidades LGBTQI+ de una manera que sea sensible a los desafíos sociales y legales que enfrentan esas personas.
- 3. Crear herramientas para reconocer el contexto local de la VBGFT en Guatemala mediante el desarrollo de lenguaje de VBGFT tanto en español como en lenguas indígenas que respondan al contexto y las diferentes necesidades de Guatemala. Apoyar el desarrollo de herramientas digitales y capacitaciones en español para combatir la VBGFT.
- 4. Crear redes de incidencia y colaboración fomentando oportunidades para que los encargados de formular políticas, las OSC y las instituciones educativas trabajen en colaboración siempre que sea posible, apoyando a los asociados para involucrar a las instituciones gubernamentales en el trabajo contra la VBGFT llegando a la gran cantidad de mujeres importantes de Guatemala que ahora están en el exilio.

Para solicitar la evaluación completa, comuníquese con info.transform@irex.org

Transform es una Adjudicación Paralela (AP) realizada bajo Líder de la Adjudicación Paralela (LWA) para la Sociedad Civil y Medios de Comunicación- fortalecidos juntos y avanzando en nuevas direcciones (CSM-STAND). Es implementado por el consorcio CSM-STAND, con Pact como titular de Líder de la Adjudicación Paralela y beneficiario de la AP, e IREX como responsable de la implementación. CSM-STAND es una adjudicación de cinco años financiada por USAID que tiene como objetivo fomentar fuerzas cívicas independientes; mejorar el compromiso cívico; y construir sectores de la sociedad civil y los medios de comunicación vibrantes, resilientes y autosuficientes que cultiven sociedades más pluralistas y democráticas.







